
SE N A TO DELLA R E P VB B L I C A
VIII LEGISLATURA

121 a SEDU1'A PUBBLICA

RESOCONTO STENOGRAFICO

MARTEDÌ 22 APRILE 1980

Presidenza. del vice presidente OSSICINI,
indi del vice presidente CARRARO

INDICE

AUTORIZZAZIONI A PROCEDERE IN GIU.
DIZIO

Deferhnento di domanda. all'esame della.
Giunta delle elezioni e delle immunità par-
lamentari .. . . . . . . .. Pago 6374

CALENDARIO DEI LAVORI DELL'ASSEM.
BLEA (23 aprile. 9 maggio 1980) . . . . 6390

COMMISSIONE PARLAMENTARE PER IL
PARERE AL GOVERNO SUI DECRETI DA
EMANARE IN ESECUZIONE DEI TRAT-
TATI DI LUSSEMBURGO DEL 21 E DEL
22 APRILE 1970

Variazioni nella composizione . . . . . 6372

COMMISSIONE PARLAMENTARE PER IL
PARERE AL GOVERNO SUI DECRETI
PER LA DETERMINAZIONE DELL'ONE-
RE RELATIVO AI REGOLAMENTI CO.
MUNITARI DIRETTAMENTE APPLICABI.
LI NELL'ORDINAMENTO INTERNO AI
SENSI DELL'ARTICOLO 189DEL TRATTA.
TO ISTITUTIVO DELLA COMUNITA' ECO.
NOMICA EUROPEA

Variazioni nella composizione . . o. 6371

, COMMISSIONÈ PARLAMENTARE PER IL
PARERE AL GOVERNO SULLE NORME
DELEGATE PREVISTE DALLA LEGGE
ISTITUTIVA DEL SERVIZIO SANITA.
RIO NAZIONALE

Variazioni nella composizione . . . Pago 6371

COMMISSIONE. PARLÀMENTARE PER LA
RISTRUTTURAZIONE E RICONVERSIO-
NE INDUSTRIALE E PER I PROGRAMMI
DELLE PARTECIPAZIONI STATALI

Variazioni nella composizione . . . . . 6371

COMMISSIONE PARLAMENTARE PER LE
QUESTIONI REGIONALI

Variazioni nella composizione . . . . . 6371

COMMISSIONE PARLAMENTARE PER iL
CONTROLLO SUGLI INTERVENTI NEL
MEZZOGIORNO

Variazioni nella composizione . . . . . 6371

TIPOGRAFIA DEL SENATO (1200) ~ 4



Senato della Repubblica ~ 6370 ~ VII I Legislatura

22 APRILE 1980121a SEDUTA ASSEMBLEA -RESOCONTO STENOGRAFICO

COMMISSIONE PARLAMENTARE PER
L'INDIRIZZO GENERALE E LA VIGlLAN.
ZA DEI SERVIZI RADlOTELEVISIVI

Variazioni nella composizione . . . Pago 6371

COMMISSIONI PERMANENTI

Variazioni nella composizione . . . . . 6372

DISEGNI DI LEGGE

Annunzio di presentazione . . . . 6373

Autorizzazione alla relazione orale per il
disegno di legge finanziaria 1980 . 6391

Deferimento a Commissioni permanenti.in
sede deliberante . . . . . . . . . . . 6373

Deferimento a Commissioni permanenti ill
sede referente. . . . . . . . . . . . 6373

Trasmissione dalla Camera dei deputati e
deferimento a Commissione permanente in
sede referente . . . . . . . . . . . 6373

GIUNTA PER GLI AFFARI DELLE COMU.
NITA' EUROPEE

Variazioni nella composizione . . . . . 6372

M1NISTERO DEL TESORO

Trasmissione di relazione . 6374

MOZIONI, INTERPELLANZE E INTERRO.
GAZlONI

Annunzio di interrogazioni . . . . . . . 6393

Annunzio di mozione : . . . . . . . . 6392

Interrogazioni da svolgere in Commissione 6394

Svolgimento di interpellanze e di interroga.
zioni:

FALCUCCIFranca, sottosegretario di Stato
per la pubblica istruzione . Pago 6376 e passim
FERMARIBLLO (PCl) . . . 6386
IANNIELLO,sottosegretario di Stato per le
finanze . . . . . .. 6378
MEZZAPESA (DC) . . .. 6382, 6384
MIROGLIO,sottosegretario di Stato per i tra-
sporti . . . . . 6378
PARRINO(PSm) . . .6375, 6377

>Il< Pozzo (MSl-DN) 6375, 6377, 6378
RaMEl (DC) 6379
QUARANTA,sottosegretario di Stato per il
turismo e lo spettacolo . . . . . 6375

NOTA DI VARIAZIONI AL BILANCIO DI
PREVISIONE DELLO STATO PER L'AN.
NO FINANZIARIO 1980 E BILANCIO PLU.
RIENNALE PER IL TRIENNIO i980-1982

Annunzio 6373

ORDINE DEL GIORNO PER LA SEDUTA
DI MERCOLEDI' 23 APRILE 1980 6394

PETIZIONI

Annunzio 6374

PROGRAMMA DEI LAVORI DELL'ASSEM.
BLEA (maggio. giugno 1980) . . . 6387

N. B. ~ L'asterisco indica che il testo del di-
scorso non è stato restituito corretto dall'oratore.



VIII LegislaturaSellato della Repubblica ~ 6371 ~

22 APRILE 1980121a SEDUTA ASSBMBLEA - RESOCONTO STENOGRAF1CO

Presidenza del vice presidente O S S I C I N I

P RES I D E N T E. La seduta è aper-
ta (ore 17).

Si dia lettura del processo verbale.

P A L A, segretario, dà lettura del pro-
cesso verbale della seduta pomeridiana del
17 aprile.

P RES I D E N T E. Non essendovi os-
servazioni, il processo verbale è approvato.

Annunzio di variazioni nella composizione
della Cemmissione parlamentare pe~' le
questitml l't;gionali

P RES I D E N T E. Il senatore Sce-
varolli è stato chiamato a far parte della
Commissione parlamentare per le questio-
ni regionaJ,i, in sostituzione dell senatore
Fabbri.

Annunzio di variazioni nella composizione
della Cmnmissione parlamentare per l'in-
dirizzo generale e la vigilanza dei servizi
radiotde\'isivl

P RES I D E N T E. I senatori Gra-
nelli e Noci sono stati chiamati a far parte
della Commissione parlamentare per l'indi-
rizzo generale e la vigilanza dei servizi radio-
televisivi, in sostituzione, rispettivamente,
dei senatori Signorello e Zito.

Annunzio di variazioni nella composizione
della Commissione par.lamentare per la
ristrutturazione e riconversione industria-
le e per i programmi delle partecipazioni
statali

P RES I D E N T E. I senatori Fer-
rari-Aggradi, Novellini e Rebecchini sono sta-
ti chiamati a far parte della Commissione

parlamentare per la ristrutturazione e ricon-
versione industriale e per i programmi delle
partecipazioni statali, in sostituzione, rispet-
tivamente, dei senatori Dal Falco, Formica
e Giacometti.

iL.,nunzio di variazioni nella composizione
della Commissione parlamentare per
il controllo sugli interventi nel Mezzo-
giorno

P RES I D E N T E. Il senatore Vigno-
la è stato chiamato a far parte della Com-
missione paTlamentare per l'esercizio dei
poteri di controllo sulla programmazione e
sull'attuaZione degLi interventi ordinari e
straordinari nel Mezzogiorno, in 'sostituzio-
ne del senatore Quaranta.

Annunzio di variazioni nelia compoSlZIone
della Commissione parlamentare per il
parere al Governo sulle norme delegate
previste daHa legge is1.itutiva del Servi-
zio sanitarIo nazionale

P RES I D E N T E. I senatori Pittel-
la e Rossanda Marina sono stati chiamati
a far parte della Commissione parlamentaa-e
per il parere ,al Governo sulle n'Orme dele-
gate previste dalla legge 1stitutiva del Servi-
zio sanitario nazionale, in sostituzione, ri-
spettivamente, dei senatori Spinelli e Ste-
fani.

Annunzio di variazioni nella composizione
della Commissione parlamentare per il
parere al Governo sui decreti per la de-
terminazione dell'onere relativo ai Rego-
lamenti comunitari direttamente applica-
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bili llclI'ordinamenio interno ai sensi del-
l'articolo 189 del Trattato istitutivo del-
la CEE

P RES I D E N T E. Il senatore Boni-
ver Pini Margherita è stato chiamato a far
parte della Commissione parlamentare per
il parere al Governo sui decreti per la de-_
terminazione dell'onere relativo ai Regola-
menti comunitari direttamente applicabili
nell'ordinamento interno ai sensi dell'arti.
colo 189 del Trattato istitutivo della Comu-
nità economica europea, in sostirtuzione del
senatore Della Briotta.

Annunzio di variazioni nella composizione
della Commissione parlamentare per il
parere al Governo sui decreti da emanare
in esec-uzione dei Trattati di Lussembur-
go del 21 e 22 aprile 1970

P RES I D E N T E. Il senatore Boni-
ver Pini Margherita è stato chiamato a far
parte della Commiss,ioneparlamentare per
il parere al Governo sui decreti da emana-
re in esecuzione dei Trattati di Lussembur-
go del 21 e del 22 aprile 1970 in materira
di bilancio delle Comunità europee, di so-
stiJtuzione dei contribut,i finanziari degli Sta-
ti membri con risorse proprie delle Comu-
nità nonchè di regolamento dei finanziamen-
ti della politica agricola comune, in sosti-
tuzione del senatore Della Briotta.

Annunzio di variazioni neHa composizione
della Giunta per gli affari delle Comunità
europee

P RES I D E N T E. Il senatore Bani.
ver Pini Margherita è stato chiamato a far
parte della Giunta per gli affari delle Comu-
nità europee, in sostituzione del senatore
Della Briotta.

AImwlzio di variazioni nella composwone
di Commissioni permanenti

P RES I D E N T E. Su designazione
del Gruppo democratico cristiano, sono state

apportate le seguenti variazioni alla composi-
zione delle Commissioni permanenti:

la Commissione permanente: il senatore
Lombardi è sostituito, in quanto membro
del Governo, dal senatore Lapenta;

2" Commissi01ie permanente: il senatore
Andreatta entra a fame parte ed è sostituito,
in quanto membro del Governo, dal senatore
Patriarca; il senatore Stammati, sostituito,
in quanto membro del Governo, dal senato-
re Patriarca, cessa di appartenervi;

5" Commissione permanente: il senatore
Stammati entra a farne parte; il senatore
Giacometti cessa di appartenervi;

6a Commissione perman.ent:e: il senatore
Colombo Vittorino (L.) entra a fame parte;
il senatore Andreatta, sostituito, in quanto
membro del Governo, dal senatore Colella,
cessa di appartenervi;

8a Commissiolle permanente: il senatore

Tiriolo entra a fame parte; il senatore Mi-
raglia cessa di appartenervi;

9" Commissione permanente: il senatore
Mazzoli è sostituito, in quanto membro del
Governo, dal senatore Melandri;

lla Commissione permanente: il senatore
Tambroni Armaroli, già sostituito, in quanto
membro del Governo, dal senatore Fimogna-
'ri, è sostituito dal senatore Forni;

12a Commissione permanente: il senatore
Giacometti entra a fame parte ed è sosti.
tuito, in quanto membro del Governo, dal
senatore Bompiani; il senatore Miraglia
entra a fame parte ed è sostituito, in
quanto membro del Governo, dal senatore
D'Amico; il senatore Colombo Vittorino (L.),
sostituito, in quanto membro del Governo,
dal senatore Bompiani, cessa di appartener-
vi; il senatore Tiriolo, sostituito, in quanto
membro del Governo, dal senatore D'Amelio,
cessa di appartenervi.
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Annunzio di nota di variazioni al bilancio
dello Stato per l'anno finanziario 1980 e
bllancio pluriennale per il triennio 1980-
1982

P RES I D E N T E. IJ Ministro del
tesoro ha presentato la «Quarta nota di
variazioni al bilancio di previsione dello
Stato per l'anno finanziario 1980 e bilancio
pluriennale per il triennia 1980~1982»
(293~quinquies) .

Tale « Quarta nota» è stata deferita alla
sa Commissione permanente (Programma-

zione economica, bilancio, partecipazioni
statali) .

Annunzio di disegno di legge trasmesso dal-
la Camera dei deputati e di deferimento
a Commissione -permanente in sede re-
ferente

P RES I D E N T E. Il Presidente della
Camera dei deputati ha trasmesso il seguen~
te disegno di legge:

C. 1491. ~ «Disposizioni per la forma-
zione del bilancio annuale e pluriennale del~
lo Stato (legge finanziaria 1980)>> (292~B)
(Approvato dal Senato e modificato dalla
Camera dei deputati).

Detto disegno di legge è stato deferito in
sede referente alla sa Commissione perma-
nente (Programmazione economica, bilancio,
partecipazioni statali), previ pareri della la,
della 2a, della 6a e della 11a Commissione.

Anmmzio di presentazione
di disegni di legge

P RES I D E N T E. Sono stati pre-
sentati i seguenti disegni di legge di inizia-
tiva dei senatori:

CHIARANTE, V ALRNZA, CM.rETTI, RUHL Bo-

NAZZOLA Ada Valeria, MASCAGNI, FERRARA

Maurizio, CONTERNO DEGLI ABBATI Anna Ma~
ria, PAPALIA, SALvc:::n e GHERBEZ Gabriella.

~ « Ordinamento del teatro di prosa)} (866);

MALAGODI. ~ «Facoltà di riscatto per i
dipendenti da enti pubblici ed aziende prl~
vate, ai fini del trattamento di quiescenza,
del servizio prestato in qualità di assistente
straordinario non incaricato o di assistente
volontario nelle università o negli istituti
cH istruzione superiore» (867).

.~l1nunzio di deferimento di disegni di legge
a Commissioni permanenti in sede deli-
berante

P RES I D E N T E. I seguenti disegni di
legge sono stati deferiti in sede deliberante:

alla 2a Commissione permanente (Giu-
stizia):

a Provvedimenti urgenti per l'Amministra-
zione della giustizia, relativi alle vacanze nel-
la carriera di concetto}) (858), previa parere
della 1" Commissione;

alla 4a Commissione permanente (Difesa):

«Modificazioni alla legge 12 novembre
1955, n. 1137, per quanto riguarda taluni
Corpi e gradi della Marina e dell'Aeronauti-
ca}} (761), previa parere della 1" Commis-
sione;

alla 8a Commissione permanente (Lavori
pubblici, comunicazioni):

({ Trattamento pensionistico degli assunto~

l'i delle ferrovie dello Stato ces<;ati dal ser~
vizio e loro aventi causa» (733), previ pa-
reri della 1a e della sa Commissione.

Annunzio di deferimento di disegni di legge
a Commissioni pennanenti in sede refe-
rente

P R E- S I D E N T E. I seguenti dise-
gni di legge sono stati deferiti in sede re-
ferente:

alla 1.1 Commissione permanente (Affari

costituzionali, affari della Presidenza del



v III LegislaturaSenato della Repubblica ~ 6374 ~

22 APRILE 1980121a SEDUTA ASSeMBLEA - RESOCONTO STENOGRAFICO

Consiglio e dell'interno, ordinamento gene-
rale dello Stato e, della pubblica ammini-
strazione) :

SPINELLI ed altri. ~ «Legge-quadro sui
servizi sociali)) (698), previ pareri della sa,
della 6a, della 11a e della 12a Commissione;

GHERBEZ Gabriella ed altri. ~ « Norme di
tutela per i cittadini italiani di lingua slo-
vena» (747), previ pareri della 2a, della sa,
della 6a, della 7a e della 8a Commissione;

alla 3a Commissione permanente (Affari
estern:

Deputati BERLINGUEREnrico ed altd; ZAC-
CAGNINI ed altri; CRAXI ed altri; TREMAGLIA
ed altri. ~ «Istituzione dei Comitati con-
solari)) (855) (Approvato dalla 3a Commis-

sione permanente della Camera dei deputati),
previ pareri della 1a, della sa e della 11a Com-
missione;

alla 8a Commissione permanente (Lavori
pubblici, comunicazioni):

«Provvidenze per sovvenzioni annue di
esercizio in favore di ferrovie in regime di
concessione statale ed in gestÌlone commis-
sariale governativa» (785), previ pareri del-
la 18 e della Sa Commissione;

alla loa Commissione permanente (Indu- I
i

stria, commercio, turismo):

« Vendita a peso netto delle merci» (763),
previ pareri della 18 e della 2a Commissione.

Annunzio di defcJ-h:n.ento aH'esame della
Giunta delle elezioni e delle immunità
parIam~ntari di domande di a\1torizzazio-
n~ a procedere in giudizio

P RES I D E N T E. Le domande di
autorizzazione a procedere in giudizio an-
nunciate nella seduta del 14 aprile 1980 ~

Dee. TV, nn. 30, 31 e 32 ~ sono state defe-
ritl~ 8.J1'csamc deJla Giunta delle elezioni c

cÌcJle immunità parlamentari.

Arlflunzio di relazionc trasmessa
dal l\'iinistro del tesoro

P RES J D E N T E. Il Ministro del
tesoro ha trasmesso, ai sensi dell'articolo 28
della legge 24 maggio 1977, n. 227, la reda-
zione semestrale sull'attività svolta dalla
Sezione speciale per l'assicurazione del cre-
dito aH'esportazione (SACE) e sugli interven-
ti dell'Istituto centrale per il credito a medio
termine (Mediocredito centrale) nel settore
del finanziamento delle esportazioni nbnchè
elementi per valutare l'attività da svolgere
nel semestre successivo (Doc. LV, n. 2).

Tale documentazione sarà trasmessa alla
68 Commissione permanente.

Annunzio di petizioni

P RES I D E N T E. Invito il senatore
segretario a dare lettura del sunto deHe pe-
tizioni pervenute aI Senato.

P A L A, segretario:

il signor Vincenzo Benincasa, da Fiora-
no Jvlode;H:se (Modena), ed altri cittadini
chiedono che venga realizzato il traforo del.'
la Mula (Petizione n. 51);

il signor Enzo Bargellini, da Milano, ed
altri cittadini chiedono modifiche alla nor-
mativa vigente in materia di indennità di
liquid8zionc dei lavoratori (Petizione n. 52);

il signor Favilli, da Pisa, ed altri citta-
dini chiedono un provvedimento legislativo
che preveda t'ammissione dei laureati in chi-
mica e tecnologia farmaceutiche ai concorsi
per i quali sia prescritta la laurea in chimica
e farmacia o farmacia (Petizione n. 53).

P RES I D E N T E. A norma del
Regolamento, queste petizioni sono state
trasmesse al1e Commissioni competenti.

SVi>lgimento di interpellanze
e di interrogazioni

P RES I D E N T E. L'ordine del gior-
no reca lo svolgiimento di interpellanze e di
in terrogazioni.
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Q U A R A N T A, sottosegretario di Stato
per il turismo e lo spettacolo. Domando di
parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

Q U A R A N T A, sottosegretario di Stato
per il turismo e lo spettacolo. Signor Presi~
dente, a nome del Governo, chiedo di diffe~
rire di circa venti giorni la risposta all'inter~
rogazione 3 ~00630, presentata dal senatore
Pozzo, dal momento che occorre acquisire
alcuni elementi da parte dei Ministeri della
difesa e dell'interno.

P O Z Z O. Domando di parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

P O Z Z 0.. Nel prendere atto della ri~
chiesta del Governo, vorrei pregare l'onore~
vale Sottosegretario di voler indicare un
tempo ben determinato.

Q U A R A N T A, sottosegretario di Stato
per il turismo e lo spettacolo. Almeno venti
giorni, senatore Pozzo.

P O Z Z O. Va bene.

P RES I D E N T E. La prima interpel~
lanza è del senatore Parrino. Se ne dia let-
tura.

P A L A, segretario:

PARRINO. ~ Ai Ministri della pubblica

istruzione e degli affari esteri. ~ Premesso:

che il personale docente e non docente
in ser-vizio nelle scuole e nelle istituzioni sco-
lastiche italiane aU'estero è da anni in atte~
sa di una sistemazione giuridica che lo sot~
tragga allo stato di precarietà in cui versa;

che inconcludenti, stante la posizione
negativa assunta in passato, sono state le
tra-::tative avviate per una definitiva sistema-
zione in ruolo di detto personale;

che, di converso, a seguito di numero-
se leggi varate negli ultimi anni, oltre 300.000
insegnanti sono stati immessi in ruolo in
Italia ed altri ancora ne saranno sistemati

a seguito delle recenti intese fra Governo e
sindacati,

l'interpellante chiede di conoscere quali
siano i reali motivi che impediscono l'esten-
sione dei recenti benefici dell'immissione in
ruolo ad un gruppo esiguo di docenti e non
docenti in servizio all'estero, atteso anche
ch.e da gran tempo i sindacati confederali
vanno sollecitando un provvedimento di tale
natura, volto a restituire dignità alla scuola
italiana all'estero ed al personale che in
essa opera.

(2 ~ 00119)

P A R R I N O. Domando di parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

P A R R I N O. Signor Presidente, ono-
revole Sottosegretario, onorevoli colleghi, la
interpellanza da me rivolta ai Ministri della
pubblica istruzione e degli affari esteri ten~
de a mettere in evidenza 1'assurda posizione
degli insegnanti italiani all'estero che presta~
no la loro meritevole opera presso le scuole
italiane.

In questo ultimo quinquennio, in Italia,
attraverso varie leggi (la legge n. 417, la nu~
mero 463 ed altre cosiddette leggine), si è
dato un certo assetto di carattere giuridico
ai vari docenti di ogni ordine e grado, an~
che con la legge sulla docenza universitaria.
Nel settore della scuola al1'~stero, di contro,
non si è fatto nulla. I motivi forse vanno
ricercati nel mancato coordinamento esisten~
te tra il Ministero della pubblica istruzione
e il Ministero degli affari esteri, o, molto
più realisticamente, nel fatto che gli inse-
gnanti interessati, docenti o non docenti,
non sono in numero tale da impensierire
la classe politica italiana. Sta di fatto che
questi nostri meritevoli operatori deIJa scuo-
la non sono mai rientrati in quelle leggi che
hanno dato un assetto giuridico ed econo-
mico ai loro colleghi più fortunati che pre.
stano la loro opera in Italia.

Secondo il mio modesto parere lo Stato
italiano avrebbe dovuto con priorità assolu-
ta esaminare la posizione giuridica ed eco-
nomica di questa categoria, non soJa perchè
è giusto e doveroso, 'ma anche perchè la scuo~
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la all'estero deve avere quel prestigio mora-
le necessario che sia di sprone e di tutela
per gli emigrati, i quali sempre pensano alla
madre patria con nostalgia e interesse. Per-
ciò, se gli insegnanti non hanno la tranquil-
lità del domani, viene a cadere l'entusiasmo
e con esso il rendimento, con grave pregiu-
dizio della nostra credibilità al di fuori dei
confini nazionali. Perdurando lo status quo
si verificherebbe che un docente che presta
la sua opera nella scuola del territorio ita-
liano, magari attraverso abilitazioni riserva-
te, delle quali conosciamo tutti quali sono
le modalità di espletamento, dopo qualche
anno si trovi automaticamente posto nella
posizione di ruolo, mentre un collega che ha
insegnato all'estero, sia pure per 10-12-15 an-
ni, torni in Italia ed essendo fuori ruolo si
debba contentare di proporre istanza al prov-
veditorato con la speranza di ottenere lUna
supplenza annuale.

Credo che sia di tale portata il fenomeno
per cui questa situazione non è più tollera-
bile o procrastinabile e quindi faccio appello
al senso di giustizia dell'onorevole Sottose-
gretario, sicuro che in un lasso di tempo
molto breve verranno affrontati quei provve-
dimenti legislativi atti ad eliminare una così
macroscopica discriminazione.

P RES I D E N T E. Il Governo ha fa-
coltà di rispondere alla interpellanza.

F A L C U C C I FRA N C A, sottose-
gretario di Stato per la pubblica istruzione.
I problemi del personale, docente e non do-
cente, in servizio nelle istituzipni scolastiche
e culturali all'estero hanno costituito ogget-
to, negli scorsi mesi, di approfondito esame
tra i rappresentanti dei Ministeri della pub-
blica istruzione, degli affari esteri e del te-
soro e quelli dei sindacati scolastici, confe-
derali ed autonomi.

A conclusione dell'esame, sono state ela-
borate alcune ipotesi articolate di soluzio-
ni, che prevedono, oltre alla sistemazione
giuridica sollecitata dall'interpellante, crite-
ri per la revisione della disciplina del reclu-
tamento e per la determinazione degli orga-
nici, nonchè misure idonee ad evitare la for-
mazione di nuovo precariato all'estero.

Sulla base delle intese raggiunte, in data
28 febbraio 1980 è stato approntato, com'è
noto, uno schema di disegno di legge il
quale, in conformità alle anticipazioni far
nite da alcuni organi di stampa, affronta i
problemi del personale interessato con solu-
zioni analoghe a quelle già concordate per il
personale in servizio nel territorio nazionale.

Il nuovo Ministro della pubblica istruzio-
ne, nel ricevere di recente le organizzazioni
sindacali, ha assunto !'impegno di sottopor-
re, quanto prima, all'approvazione del Con-
siglio dei ministri il suindicato disegno di
legge.

Si ritiene, ad ogni modo, di dover sotto-
lineare che, da parte governativa, non si
intendono creare discriminazioni tra il per-
sonale scolastico, a seconda che lo stesso
presti servizio in Italia o all'estero; tale
intento è comprovato dal fatto che, in con-
formità agli impegni come sopra assunti,
è stato presentato ed approvato dal Consi-
glio dei ministri in data 18 aprile scorso un
disegno di legge per la proroga, anche per
il prossimo anno scolastico, degli incarichi
annuali, non soltanto nei confronti del per-
sonale delle istituzioni metropolitane, ma
anche nei riguardi del corrispondente per-
sonale in servizio nelle scuole ed istituti ita-
liani all' estero.

L'amministrazione non mancherà, comun-
que, di impegnarsi, anche attraverso oppor-
tuni contatti con i rappresentanti delle or-
ganizzazioni sindacali delle categorie inte-
ressate, per il buon esito delle intese con-
cordate e per la definizione dei problemi in
sospeso.

Questa possibilità di soluzione sarà a tem-
pi estremamente ravvicinati, perchè il dise-
gno di legge, che prossimamente sarà pre-
sentato per la sistemazione del personale
precario e per l'attivazione dei concorsi e
l'ampliamento degli organici, prevede anche
la normativa specifica per gli insegnanti
aLl'estero. Spero che quanto comunicato pos-
sa essere di soddisfazione per !'interpellante.

P A R R I N O . Domando di parlare.

P RES I D E N T E . Ne ha facoltà.
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P A R R I N O . Ringrazio il Governo e la
senatrice Falcucci per l'esauriente risposta
che mi ha dato. Nello stesso tempo mi dichia-
ro parzialmente soddisfatto, in quanto ab-
biamo appreso che il Governo sta muoven-
do seri passi ~ come ha detto il Sottosegre-
tario ~ nella formulazione di un disegno
di legge che porta la data del 18 aprile. Ri-
tengo pertanto che il problema si avvii a so-
luzione.

Non posso dichiararmi completamente
soddisfatto, però, fino a quando questi atti
non saranno atti legislativi certi, che pos-
sano garantire definitivamente la posizione
degli italiani insegnanti all' estero e di tutto
il personale della scuola. La ringrazio, ono-
revole Sottosegretario.

P RES I D E N T E. Segue un'interpel-
lanza dei senatori Lazzari e Romanò. Se ne
dia lettura.

P A L A, segretario:

LAZZARI, ROMANÒ. ~ Al Ministro delle
finanze. ~ Premesso:

che la SlAB (Società italiana autori edi-
tori) opera per la tutela giuridica ed eco-
nomica dell'« opera dell'ingegno, qualunque
sia il modo e la forma d'espressione », in
base alla legge n. 633 del 22 aprile 1941;

che l'Ente in questione, tra: autori ita-
liani e stranieri, vanta non più di 15.000
iscritti e, fra questi, circa 1.000 soci,

gli interpeHanti chiedono di conoscere:
1) come mai la SI AE tuteli solo una mi-

nima parte degli autori italiani;
2) con qu~li criteri avvenga la cernita

degli iscritti all'Ente;
3) 'Se la SIAE introiti comunque anche

proventi da parte di autori non iscritti;
4) quale funzione di controllo abbiano

svolto, ne1l'ambito del consiglio di ammini-
strazione dell'Ente, j rappresentanti del Mi-
nistero delle finanze e della Presidenza de]
Consiglio dei ministri;

5) se il Ministro non ritenga opportuno
un aggiornamento normativa suLla natura,
la struttura ed il funzionamento dell'Ente.

(2 -00081)

P RES I D E N T E Stante l'assenza
dei presentatori, dichiaro decaduta questa
in terpellanza.

Segue un'interpellanza del senatore Fran-
co, alla quale ha aggiunto la sua firma il se-
natore Pozzo. Se ne dia lettura.

P A L A, segretario:

FRANCO, POZZO. ~ Al Presidente del
Consiglio dei ministri ed al Ministro
dell'interno. ~ Per conoscere se, come
appare implicito, gli orfani di guerra
possano fruire 'dei benefici di carriera
previsti dalla legge 3 aprile 1958, nume-
ro 471, recante « Provvedimenti a favore del
personale delle Ferrovie dello Stato in pos-
sesso della qualifica di ex combattente o as-
similato », e ciò in relazione al principio,
sancito nel 1954 dal Ministero dell'interno
~ Direzione generale amministrazione civi-
le ~ secondo il quale gli orfani di guerra deb-
bono intendersi compresi nel termine gene-
rico di «assimilati per legge », nonchè al
fatto che le numerose leggi intervenute suc-
cessivamente ~ tra cui la legge 24 maggio
1970, n. 336 ~ hanno sempre menzionato gli
orfani di guerra tra i destinatari dei bene-
fici da esse recati.

(2 - 00053)

P O Z Z O . Domando di parlare.

P RES I D E N T E . Ne ha facoltà.

* P O Z Z O . Signor Presidente, signor
rappresentante del Governo, non credo sia
necessario illustrare in dettaglio l'interpel-
lanza, che si motiva da sola. Si tratta di una
sollecitazione al Governo perchè renda for-
malmente giustizia ad una categoria, nei
confronti della quale il riconoscimento di
ex combattente o assimilato è implicito nel
principio sancito nel 1954 dal Ministero del-
!'interno, secondo il quale gli orfani di guer-
ra debbono intendersi compresi nel termine
generico di « assimilati per legge ».

Mi auguro quindi che il Governo risponda
favorevolmente a questa interpellanza e non
credo di dover aggiungere altre motivazioni
su un argomento di per se stesso così chiaro.
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P RES I D E N T E . Il Governo ha fa-
coltà di rispondere all'interpellanza.

M I R O G L I O, sottosegretario di Sta-
to per i trasporti. Rispondo per delega del
Presidente del Consiglio e d'intesa con i Mi-
nistri del tesoro, dell'interno e per la fun-
zione pubblica.

Nell'ordinamento vigente non è dato rin-
venire una norma di carattere generale che
stabilisca l'equiparazione .degli orfani di

.guerra agli ex combattenti.
Invero, nell'ambito delle varie beneme-

rite categorie (orfani e vedove di guerra,
invalidi eccetera), quella degli ex combat-
tenti si differenzia per il peculiare presup-
posto della partecipazione diretta dei mede-
simi ad operazioni di guerra.

11 legislatore, ogni qualvolta ha inteso
estendere i benefici previsti per i combat-
tenti ad altri soggetti, nei cui confronti
ricorrevano analoghi presupposti, ne ha fat-
to espressa menzione in appositi provvedi-
menti legislativi quali, ad esempio, il decreto
legislativo luogotenenziale 12 aprile 1946,
n. 320, ed il regio decreto 24 maggio 1946,
n. 615, che hanno disposto l'assimilazione
ai combattenti degli addetti ai lavori di bo-
nifica dei campi minati ed alJe operazioni
di dragaggio, disattivazione e distruzione di
mine marine

Quanto sopra trova indiretta conferma
nella circostanza che la legge 24 maggio
1970, n. 336, concernente norme a favore
degli ex combattenti ed «assimilati », ha
indicato specificamente, all'articolo l, fra
gli altri destinatari delle disposizioni ivi
contemplate, gli orfani di guerra, i quali,
diversamente, sarebbero rimasti esclusi dal
godimento dei benefici combattentistici.

D'altra parte, in assenza di più particolari
e dettagliate indicazioni, non è possibile
individuare l'atto citato del Ministero del-
!'interno che viene fatto risalire generica-
mente al 1954, con il quale sarebbe stato
affermato il principio che consentirebbe
l'interpretazione della legge 3 agosto 1958,
n. 471, nel senso che viene indicato.

P O Z Z O . Domando di parlare.

P RES I D E N T E . Ne ha facoltà.

* P O Z Z O . Signor Presidente, credo di
aver capito che l'estensione agli orfani di
guerra della dizione di assimilati sia ricono-
sciuta; in tal caso ritengo che sia stato com-
piuto un atto di doverosa giustizia nei con-
fronti di una categoria che evidentemente
non meno delle altre, colpite dalle conse-
guenze della guerra, merita di essere faciH-
tata con provvedimenti di questo genere. Per-
tanto dichiaro la mia parziale soddisfazione
senza dover aggiungere, credo, altre moti-
vazioni a favore degli orfani di guerra.

P RES I D E N T E . Lo svolgimento del-
le interpellanze è esaurito. Passiamo alle in-
terrogazioni.

La nriÌna è del senatore Romei e di altri
L

senatori. Se ne dia lettura.

P A L A, segretario:

ROMEI, GRAZIOLI, CODAZZI Alessan-
dra, BOMBARDIERI. ~ Al Ministro delle
finanze. ~ Per conoscere se è stato predi-
sposto il programma straordinario per l'ag-
giornamento del Catasto urbano di cui al-
l'articolo 26 del decreto-legge 6 luglio 1978,
n. 351, convertito, con modificazioni, in leg-
ge 4 agosto 1978, n. 479, nonchè se in pre-
cedenza era già in fase di esecuzione un
programma di aggiornamento del Catasto ai
sensi dell'articolo 26 della legge 10 giugno
1977, n. 285.

Gli interroganti chiedono, in particolare,
di conoscere il numero dei giovani, suddivi-
so per provincia, assunti ai sensi delle citate
disposizioni e di quelli che il Dicastero ri-
tiene di poter assumere, nonchè i risultati
ottenuti in materia di riordino catastale e
gli obiettivi complessivi che il Dicastero stes-
so si prefigge di conseguire.

(3 - 00300)

P RES I D E N T E . Il Governo ha fa-
coltà di rispondere a questa interrogazione.

I A N N I E L L O, sottosegretario di Sta-
to per le finanze. Signor Presidente, onore-
voli senatori, !'interrogazione del senatore
Romei e di altri senatori ha posto alcune do-
mande precise al Ministero delle finanze; in
particolare ha chiesto di sapere se è stato
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predisposto un programma straordinario per
l'aggiornamento del catasto urbano, se in
precedenza era già in fase di esecuzione un
programma di aggiornamento del catasto, il
Jlumero dei giovani utilizzati, nonchè i risul-
tati conseguiti.

In proposito, per conto del Ministro delle
finanze, dichiaro che l'amministrazione fi-
nanziaria ha posto in essere un primo pro-
gramma di aggiornamento del catasto, pre-
disposto ai sensi dell'articolo 26 della legge
sull'occupazione giovanile, che ha comporta-
LOun impegno di quasi 2.900 unità nel rispet-
to del rapporto percentuale di assunzione
fra il Nord e il Sud fissato dalla legge me-
desima.

Questo rapporto però ha trovato scarsa
possibilità di applicazione.

Sulla qualità dell'impegno e sul rendimen-
to di tali giovani può esprimersi un giudizio
estremamente positivo, anche se riesce piut-
tosto difficile valutarne l'attività in termini
di pura diminuzione dell'arretrato. Ed inve-
ro al loro apporto lavorativo ha fatto da
contrappeso l'esodo anticipato degli ex com-
battenti, che ha privato l'amministrazione
catastale di una considerevole aliquota di
personale già esperto e non facilmente so-
stituibile, nonchè la necessità di dover uti-
lizzare un certo numero di giovani in com-
piti non sempre strettamente connessi con
l'aggiornamento del catasto quali, ad esem-
pio, i servizi di certificazione e visura.

Quanto poi al programma straordinario a
cui più specificamente si riferisce l'onorevo-
le interrogante, relativo all'aggiornamento
del catasto urbano, occorre dire che già nel
corso della sua predisposizione sono emer-
si alcuni elementi che potevano far dubitare
riguardo alla possibilità ed alla opportunità
di disporne l'attuazione. Può citarsi, ad esem-
pio, la decisione del CIPE di non accogliere,
sulla base di vincoli legislativi, la proposta~
~ottolineata con forza dan'amministrazione
di rispettare nelle assunzioni dei giovani cer-
ti rapporti percentuali fra le aree del Centro-
Nord e quelle del Sud, collegati a dati di
fatto obiettivi quali l'incremento del patri-
m,mio edilizio e il conseguente accumulo di
lavoro arretrato manifestatisi maggiormente
negli ul'fici del Nord ave, oltre tutto, è più
sensibile la scarsità di personale.

Si presentava poi assai difficile reperire lo-
cali ed attrezzature, indispensabili per im-
piegare utilmente i giovani da assumere e
ciò soprattutto in considerazione dell'interve-
nuta proroga dei contratti stipulati in attua-
zione del primo progetto già menzionato.
Nelle previsioni, infatti, solo una parte di
giovani già assunti avrebbero dovuto perma-
nere per un certo periodo negli uffici insie-
me con quelli del nuovo programma da rea-
lizzare.

Si è infine fatta strada l'opportunità di
accantonare definitivamente il programma,
riconoscendone l'inattuabilità. Ciò per effet-
to del sopravvenuto orientamento nel senso
di una ristrutturazione edilizia urbana, con
modifiche anche profonde delle modalità di
accertamento e di conservazione dei caratte-
ri delle unità immobiliari da inventariare (il
provvedimento è del gennaio di quest'anno).
Sulla materia si è in questi ultimi giorni pro-
nunciata un'apposita commissione costituita
da funzionari dell'amministrazione, profes-
sori universitari ed esperti, cui è stato dato
appunto l'incarico di effettuare lo studio dei
probleÌni connessi con la ristrutturazione del
catasto dei fabbricati, individuando i para-
metri idonei a descrivere il patrimonio edili-
zio, eon particolare riguardo a quelli influen-
ti sulla determinazione del valore patrimo-
niale e del reddito delle singole unità.

R O M E I . Domando di parlare.

P RES I D E N T E . Ne ha facoltà.

R O M E I . Onorevole Presidente, rin-
grazio sinceramente il sottosegretario Ian-
niello per le ip.formazioni fornite alla yichie-
sta mia e degli altri colleghi senatori. Ap-
profitto della circostanza per ricordare che
arraloga richiesta è contenuta nella mozio-
ne n. 30, depositata dal Gruppo della demo-
crazia cristiana durante la 62a seduta del
Senato del 13 dicembre 1979, con la quale
mozione abbiamo inteso promuovere un di-
battito più generale sul problema dell'occu-
pazione giovanile, in vista della scadenza
della legge n. 285 del 1977. Le delusioni pro-
dotte da quest'ultimo provvedimento legisla-
tivo sono maggiori delle pur ampie aspetta-
tive che esso aveva suscitato nel mondo gio-
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vanile al momento della sua emanazione.
Non credo che questa sia una buona ragio~
ne per dire: abbiamo sbagliato, mettiamoci
sopra la classica pietra tombale e non ne
parliamo più. Dobbiamo invece, sulla base
dell'esperienza fatta, predisporre gli stru-
menti amministrativi, istituzionali, legislati-
vi e di politica economica necessari ad ac-
crescere l'occupazione, ad adeguare la quali~
tà dell'offerta alla qualità della domanda di
lavoro (uno degli esempi ce lo ha fornito
or ora il Sottosegretario) e a faciHtarne !'in-
contro, a correggere le profonde distorsioni
del mercato del lavoro.

È inammissibile che, a fronte di oltre un
milione di giovani senza lavoro, vi siano cen-
tinaia di migliaia di persone con~ il doppio
lavoro, uno regolare e l'altro nero; sono
inammissibili, a fronte di tale esplosiva real-
tà sociale, le disfunzioni ai importanti ser-
vizi della pubblica amministrazione, come,
ad esempio, quello del catasto, dovute ~ ce
l'ha ricordato il Sottosegretario ~ a carenza
di personale, perchè, ci dice l'onorevole Ian,
nieHo, i giovani assunti non sono suffi-
cienti, per quantità e qualità, a coprire l'eso-
do che si è prodotto con la legge dei combat-
tenti: noi abbiamo queste disfunzioni men-
tre tanti giovani, diplomati e laureati, resta-
no senza lavoro.

Si afferma ~ a mio avviso con molta su-
perficialità ~ che nel settore privato gli im-
prenditori non avrebbero capito o avrebbe-
ro addiritura svuotato la legge n. 285. Bene,
analoga critica potrebbe essere rivolta anche
alle pubbliche amministrazioni; ed è il ca-
so appunto del modo in cui si è potuto da-
re attuazione ~ il Sottosegretario ci ha ri-
cordato difficoltà anche in sede CIPE
alle disposizioni contenute nell'articolo 26
del decreto-legge 6 luglio 1978, n. 351, ri-
guardanti l'aggiornamento del catasto.

Anche per queste considerazioni, colgo
l'occasione per sollecitare il dibattito parla-
mentare, signor Presidente, sulla mozione
che ho ricordato poc'anzi. Dobbiamo chie-
derci in questa sede « perchè» dei circa un
milione e mezzo dei lavoratori assunti per
turn over, nel settore privato, nel corso degli

ultimi tre anni, solo poche migliaia proven-
gono dalle liste speciali della 285; «perchè»
non hanno funzionato le disposizioni riguar-
danti il settore agricolo, con particolare ri-
ferimento alle terre incolte e alla coopera-
zione, al trasferimento della tecnologia a li-
vello di imprese; «perchè », nonostante le
volontà espresse in sede di formazione della
legge 285, non è stata poi emanata una nuo-
va, organica disciplina legislativa sulla sele-
zione e formazione del personale da impie-
gare nelle pubbliche amministrazioni, del
resto secondo criteri già fissati con il decre~
to del Presidente della Repubblica n. 472 del
1972; «perchè» gli organi ispettivi del Mi-
nistero del lavoro sono impotenti di fronte
allo scandalo del doppio lavoro o del lavoro
neri; «perchè », infine, si spendono tanti
soldi del Fondo sociale europeo e si registra
contemporaneamente una carenza qualitativa
dell'offerta di lavoro.

Per tutti questi « perchè », pur ringrazian-
do delle informazioni ricevute, non posso
dichiararmi soddisfatto; o meglio, mi di-
chiaro soddisfatto delle informazioni, ma
non certamente delle cose che si sono po-
tute fare, sia dal Dicastero delle finanze, sia
dalla pubblica amministrazione in genere,
per quanto riguarda questo gravissimo pro~
blema della disoccupazione giovanile.

Concludo, onorevole Presidente, sollecitan-
do ancora una volta questo dibattito sulle
mozioni presentate dal mio Gruppo e da altri
Gruppi politici in questa sede, allo scopo di
pervenire a risoluzioni che siano di gui~
da sia per la condotta del Governo, sia per
la predisposizione, prima del 31 dicembre
1980, di un nuovo organico provvedimento
legislativo che raggiunga, finalmente, obiet-
tivi, sull'occupazione gi<)Vanile, non raggiun-
ti dalla 285.

P RES I D E N T E . Prendo atto della
sua richiesta, senatore Romei, e l'assicuro
che sarà sottoposta alla Conferenza dei Pre-
sidenti dei Gruppi parlamentari.

Segue un'interrogazione del senatore Mez-
zapesa.

Se ne dia lettura.
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P A L A, segretario:

MEZZAPESA. ~ Al Ministro della pubbli~
ca istruzione. ~ Per conoscere:

a) se è pervenuta al suo Ministero la mo-
zione approvata nel convegno del Comitato
nazionale associazione difesa scuola italiana
(CNADSI) ~ tenuto si a Roma il 27 ottobre
1979 ~ nella quale, tra l'altro, si chiede « che
si faccia luce sull'operato di gruppi o di sin~
goli che hanno pressochè monopolizzato o
tendono a monopolizzare i corsi di aggior~
namento per insegnanti finanziati con ingen~
te sperpero di pubblico denaro »;

b) quali provvedimenti il Ministro ha po.
sto o intende porre in atto per accertare i
fatti denunziati, verificare eventuali respon-
sabilità o, eventualmente, respingere una
pubblica accusa fatta in un ambiente quali-
ficato di operatori scolastici;

c) quali meccanismi sono attualmente in
grado di offrire solide garanzie per uno svol-
gimento dell'attività di aggiornamento che
sia unicamente conformata agli obbiettivi
che il legislatore si è prefisso.

(3 ~ 00323)

P RES I D E N T E . Il Governo ha fa~
coltà di rispondere a questa interrogazione.

F A L C U C C I FRA N C A, sottosegre~
tario di Stato per la pubblica istruzione.

Premesso che non risulta pervenuta al Mi~
nistero la mozione approvata, nello scorso
mese di ottobre, dal Comitato nazionale as-
sociazione difesa scuola italiana (CNADSI),
si deve, comunque, escludere che i corsi di
aggiornamento per insegnanti sarebbero sta-
ti pressochè monopolizzati, o tenderebbero
ad essere monopolizzati, da gruppi o da sin~
goli; infatti, oltre ai corsi programmati ed
attuati direttamente dal Ministero, hanno
promosso attività di aggiornamento, nel 1978,
più di 90, tra associazioni di categoria, enti
specializzati, associazioni culturali e sinda~
cali, istituti universitari e provveditorati
agli studi.

L'azione di impulso o di vigilanza dell'am~
ministrazione scolastica ~ che ha discipli-
nato la materia con specifiche direttive ~

è valsa, peraltro, a garantire che i corsi in
questione non si discostassero dagli obiet~

tivi prestabiliti e si svolgessero nel pieno ri~
spetto della normativa vigente.

Al raggiungimento di tali finalità si prov~
vede, in particolare, attraverso il preventivo
vaglio delle iniziative proposte da parte de~
gli enti, istituti, ult1iversità ed associazioni.
Dette iniziative, dopo un primo esame com-
piuto dagli appositi gruppi di studio fun-
zionanti presso ciascun ufficio scolastico pro-
vinciale, pervengono al Ministero per il tra-
mite dei competenti provveditori agli studi.
Questi debbono esprimere in merito il pro-
prio motivato parere, tenuto conto, anzitut~
to, dei risultati di eventuali precedenti espe-
rienze, e quindi dell'adeguamento delle nuo-
ve proposte agli scopi che si prefigge l'ag-
giornamento, della serietà organizzativa del~
le iniziative, con particolare riferimento alla
idoneità dei promotori, e della rispondenza
del contributo finanziario richiesto alle ef~
fettive spese da sostenere.

Agli accertamenti preventivi seguono, poi,
a conclusione dei corsi, gli accertamenti fi-
nali che si compendiano in una particolareg-
giata relazione, predisposta dai direttori dei
corsi e trasmessa al Ministero, corredata da
pareri ed osservazioni.

I criteri e le modalità operative, che devo-
no presiedere all'espletamento delle attività
di aggiornamento, sono stati fissati, per la
esattezza, con le circola i ministeriali n. 54
del 22 febbraio 1977, n. 275 del 27 settem-
bre 1977 e n. 186 del to agosto 1976, le
quali contemplano, tra l'altro, vari piani di
aggiornamento.

Nell'intento di dare impulso, soprattutto,
alle iniziative di autoaggiornamento, si è ri-
tenuto, d'intesa con i provveditori agli studi
e con l'osservanza dei criteri e delle moda-
lità dianzi accennati, di dare corso, in pri-
mo luogo, all'aggiornamento del personale
direttiva delle scuole di ogni ordine e grado.

Per lo svolgimento dei corsi di autoaggior-
namento, si è, intanto, suggerita l'aggrega-
zione di più scuole a livello distrettuale o
interdistrettuale.

Per quanto concerne, in particolare, l'at-
tività svolta dai suindicati enti, istituzioni
ed associazioni, nel decorso anno scolastico,
le proposte ed i problemi dibattuti hanno
tenuto conto delle richieste della base e delle
necessità territoriali, con particolare riguar~
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do, per la scuola dell'obbligo, alle innova~
zioni e modifiche apportate dalle leggi n. 348
del16 giugno 1977 e n. 517 del4 agosto 1977,
e, per la secondaria superiore, alla vasta pro~
blematica relativa all'auspicata riforma. La
amplissima fascia dei temi oggetto dei corsi
ha evidenziato un aggiornamento aperto alle
più recenti acquisizioni sia della moderna
psico~pedagogia, sia delle tecnologie educa-
tive e delle metodologie intrinseche alle va-
rie aree disciplinari o alle singole discipli-
ne, nel rispetto di un pluralismo culturale
che, di per se stesso, appare già sufficien-
te garanzia di obiettività.

Resta, infine, da osservare che per i corsi,
come sopra espletati, i relativi finanziamen~
ti sono diretti ai provveditori agli studi, ai
quali spetta la vigilanza diretta sui corsi
stessi.

Si ritiene in sostanza che, in attesa del
pieno funzionamento degli istituti regionali
per la ricerca, la sperimentazione e l'aggior-
namento educativo, il Ministero si sia ade~
guatamente impegnato per assicurare che
tutta l'attività di aggiornamento sia confor-
mata agli obiettivi voluti dal legislatore.

M E Z Z A P E SA. Domando di parlare.

P RES I D E N T E . Ne ha facoltà.

M E Z Z A P E SA. Signor Presidente,
la risposta del Sottosegretario, che vivamen-
te ringrazio per i puntuali chiarimenti dati,
mi trova ~oddisfatto, anche se non bisogna
mai cessare di vigilare perchè non abbiano
a verificarsi le deviazioni di cui la mia inter-
rogazione' si è occupata, interrogazione che
fra l'altro credo abbia avuto il merito di
spingere il Sottosegretario a parlare di un
tema così importante anche se in un'Aula
vuota.

La collega Falcucci sa bene quanta impor-
tanza abbia l'attività di aggiornamento per i
docenti e lo ha dimostrato anche con la
puntualità con cui ha risposto, importanza
che opportunamente ~ ne abbiamo parlato
in Commissione altre volte ~ l'articolo 7 del
decreto del Presidente della Repubblica nu-
mero 419 ha sottolineato laddove sancisce
il principio dell'aggiornamento come dirit-
to~dovere per ogni insegnante. Pertanto l'in-

segnante stesso, in virtù di questo principio,
non solo deve rendere partecipi gli altri or~
ganismi (Ministero e provveditorato) di que~
sta esigenza, ma deve partecipare anche lui
all'impegno di promozione e di organizza-
zione.

Proprio in sede di discussione della tabella
n. 7 del bilancio dello Stato, cioè quella ri-
guardante il Ministero della pubblica istru-
zione, abbiamo avuto modo di osservare che
oggi non occorrono più, ammesso che siano
mai state utili nel passato, certe forme di
aggiornamento che un esperto di problemi
scolastici trovava faraoniche, cioè forme ac-
cademiche ed ampie: occorrono forme più
modeste, più efficaci, di iniziativa di aggior-
namento, che siano autogestite dalle realtà
scolastiche locali a livello distrettuale e che
siano in grado di avviare ~ usiamo la paro~
la, anche se antipatica ~ quel riciclaggio
culturale e didattico dei docenti che la nuo-
va scuola e i nuovi tempi richiedono.

Quando si parla di tempi nuovi ci si rife-
risce, per esempio, alle leggi 348 e 517 del
1977, con cui abbiamo dato dei lineamenti
più certi al volto della nuov~ scuola media
uniea; intendo riferirmi ai nuovi programmi
dena stessa scuola media, nella cui premes-
sa si sottolinea la necessità che gli insegnan~
ti abbiano una specifica capacità professio~
naIe per realizzare un proficuo dialogo edu-
cativo.

È evidente che questa specifica capacità
professionale non è una di quelle cose che
si apprendono una volta per sempre all'uni~
versità; forse non si apprendono neppure al~
l'università, ma attraverso l'aggiornamento.
Da qui nasce l'importanza, la delicatezza e
l'esigenza della costante e attenta vigilanza
per evitare certe tentazioni di strumentaliz-
zarne le forme e i mezzi per fini extrascola~
stid che ne vanificano gli assetti, ne stravol~
gono gli ir.tendimenti: tali tentazioni devono
essere soffocate sul nascere.

Senatrice Falcucci, so con quanta passio~
ne e attenzione lei segue questi problemi.
l'via non è soltanto da quel convegno del
CNADSI, in cui fu approvata quella mozio~
ne, che sono emersi allarmi del genere. Ho
avuto modo di raccogliere altre voci preoc-
cupate su questo argomento in vari incon~
tri con docenti e dirigenti scolastici. C'è una
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certa tendenza alla strumentalizzazione da
parte di alcune forze, in modo particolare,
e lei lo sa; così come c'è, per mancanza di
coordinamento, iì pericolo, più o meno po-
tenziale, più o meno attuale, dello spreco
di risorse per l'eccessiva parcellizzazione, per
l'eccessivo frammentarismo degli interventi.

In proposito mi permetto di fare una ri-
flessione, e finisco: gli istituti regionali per
la ricerca, per la sperimentazione e per l'ag-
giornamento didattico stentano ancora ad
entrare nel pieno delle loro funzioni. In ma-
teria di aggiornamento sappiamo che potran-
no fare molto, se vorranno, in questa direzio-
Ee, sia per rendere attuale quel diritto-dove-
re dell'insegnante di cui si parlava prima, sia
per coordinare le varie iniziative nel settore,
in modo da evitare dispersioni e sprechi.

Colgo perciò l' occasione ~ e ringrazio an-
cora la senatrice Falcucci ~ per invitare il
Ministero della pubblica istruzione, in modo
particolare il Ministro e il Sottosegretario,
perchè si adoperino in modo che questi isti-
tuti quanto prima mostrino in concreto la
validità del ruolo che assegna loro lo stesso
decreto del Presidente della Repubblica nu-
mero 419.

P RES I D E N T E . Seguono due in-
terrogazioni del senatore l\1ezzapesa. Poichè
riguardano lo stesso argomento, saranno
svolte congiuntamente. Se ne dia lettura.

P A L A, segretario:

MEZZAPESA. ~ Al MinistrO' della pubbli-
ca istruziane. ~ Per conoscere quali sono le
effettive intenzioni del Ministro in materia
di rifor,ma dei programmi delle scuole se-
candarie superiori.

In particolare, l'interrogante chiède di sa-
pere:

a) se corrispondono al vero le notizie
riportate dalla stampa a proposito della ne>-
mina da parte del Ministro di una Commis-
sione di studio con il compito di indiéare
le oppartune modifiche;

b) se è stata considerata la necessità di
non scindere il problema specifico della ri-
forma dei programmi (sulla cui necessità so-
stanzialmente !'interrogante si dichiara d'ac-
cordo) da quello globale della riforma della
scuola secondaria superiore.

Non si ritiene produttivo, infatti, procede-
re ad una modificazione dei programmi sen-
za aver delineato le linee fondamentali della
nuova scuola secondaria superiore, a meno
che non si tratti di ritocchi ritenuti urgenti,
che non. siano pregiudizievoli ~i fini della
prevista ed auspicata riforma.

(3 -00324)

NlEZZAPESA. ~ Al MinistrO' della pub-
blica istruzione. ~ Per conoscere quali sia-
no i reali intendimenti del Ministro a pro-
posito del tormentato problema degli esa-
mi di maturità. Da diverso tempo, infatti,
in numerose dichiarazioni aHa stampa at-
tribuite al Ministro, si vanno prospettando,
insieme a progetti radicali a lungo termine,
anche modifiche meno sostanziali alla nor-
mativa vigente, da apportare a breve ter-
mine, su singoli aspetti dello svolgimento
dell'esame (il quarum del consiglio di clas-
se per l'ammissione, la nomina delle com-
missioni esaminatrici, la loro composizione
numerica, eccetera).

L'interrogante, convinto deUa necessità di
una urgente riforma che ridia serietà e di-
gnità a tale tipo di esame, ritiene comunque
che del problema debba essere tempestiva-
mente investito il Parlamento, nella cui sede
si devono ricercare le vie e gli strumenti
più idonei per modificare le norme attuali
in materia.

(3 - 00325)

P RES I D E N T E . Il Governo ha fa-
COh2_di rispondere a queste interrogazioni.

F A L C u C C I FRA N C A t sattase~
gretario di Stata per la pubblica istruziane.

L'esigenza di una riforma, idor.ea a con-
ferire serietà e dignità agli esami di matu-
rità, da piÙ parti avvertita e della quale è
convinto assertore il senatore interrogante,
è largamente condivisa dal Ministero.

È noto; peraltro, che il sistema in atto
vigente per lo svolgimento degli esami in
questione ~ istituito con legge 5 aprile 1969,
n. '119, per la durata di due anni e succes~
sivamer:te prorogato con legge 15 aprile 1971,
n, 146 ~ aveva, nelle intenzioni del legisla~

to::e, carattere di provvisorietà e sperimen-
tazione, in attesa di una normativa più or-
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garrica, da adottare nel contesto della ri~
strutturazione della scuo1a secondaria su~
periore.

È noto, altresì, che la fine anticipata della
precedente legislatura ha impedito il varo
definitivo della suddetta normativa, che pu~
re era già stata approvata da un ramo del
Parlamento, facendo, oosì, ven~r meno la pos~
sibilità della cor.nseguente modifica degli
esami di maturità.

Anche l'esigenza, rappresentata dal sena-
tore interrogante, di non scindere il proble-
ma specifico della riforma dei programmi
della scuola secondaria superiore da quello
globale della ristrutturazione dell'intero set~
tore, trova H Ministero, in via di massima,
consenziente, per l'ovvio motivo che i conte-
nuti ed i metodi di studio risultino piena-
mente omogenei e rispondenti ai nuovi indi~
rizzi scolastici, quali emergeranno dalla ri~
strutturazione medesima.

Quanio sopra premesso, si deve far pre-
sente, con riferimento anche a notizie ed il-
lazioni pubblicate da alcuni organi di stam~
pa, che la sola iniziativa, sinora assunta dal
Ministro della pubblica istruzione, per il con~
creio avvio delle auspicate riforme, consi~
ste nella nomina di una commissione eli stu~
dio, il cui lavoro potrà fornire la base pér
ulteriori approfondimenti e per l'indicazione
di possibili soluzioni.

Desidero, ad ogni modo, assicurare che la
amministrazione scolastica, pur preoccupata
di giungere quanto prima a positivi e sod~
disfacenti sv.iluppi delle questioni allo stu-
dio, non assumerà iniziative se non nel con-
testo di un ampio consenso delle forze poli~
tiche e sociali.

Resta, pertanto, inteso che sulle proposte
di riforma, che potranno essere elaborate,
sarà poi il Parlamento a pronunciarsi ed in
tale sede sarà, senz'altro, gradita la valida
collaborazione del senatore interrogante.

M E Z Z A P E SA. Domando di parlare.

P RES I D E N T E . Ne ha facoltà.

M E Z Z A P E S A. Signor Presidente,
onorevole Sottosegretario, debbo confessare
che questa interrogazione fu suscitata da un
moto di irritazione che provai quando lessi
sulla stampa le prime notizie sull'iniziativa

del Ministro della pubblica istruzione del
tempo di nominare questa commissione per
la riforma dei programmi della scuola se-
condaria superiore, senza che neppure un
accenno minimo al problema fosse stato fat-
to, nè in Commissione nè in Aula. Non conte-
sto, naturalmente, il fatto che il Ministro
della publbica istruzione ricorra a tutti gli
strumenti che le leggi e i regolamenti met-
tono a sua disposizione e che, nella sua au-
tonoma responsabilità e discrezionalità, ri-
tiene utili per a'Vviare 10 studio di un deter~
minato problema, in modo da presentare al
Parlamento, cui spetta l'ultima parola, pro-
poste concrete sulle quali discutere. Special~
mente in tema di programmi scolastici, non
si deve prescindere dall'apporto indispensa-

, bile dei cosiddetti tecnici, nel caso specifico
pedagoghi, insegnanti, eccetera.

Ritengo però che, anzichè conoscere certe
iniziative dalla stampa, che può anche non
esere precisa nell'interpretare e nel riportare
le reali intenzioni del Ministro, sarebbe sta~
to opportuno deliberare il problema in una
specie di predibattito in Commissione pub~
blica istruzione al fine di chiarire i limiti,
i fini e le prospettive di questa iniziativa, so-
prattutto in considerazione del fatto, che
la senatrice Falcucci ha molto opportuna~
mente ricordato, che ci troviamo' di fronte
non solo ad una volontà generica di riforma
della secondaria, ma ad un documento già
approvato nella scorsa legislatura dall'altro
ramo del Parlamento. Sappiamo che questo
progetto di riforma deve andare avanti. Que~
sta volontà è stata confermata attraverso
la presentazione di disegni di legge da parte
dei maggiori Gruppi politici del nostro pae-
se, sicchè è facile chiedersi ~ io me lo sono
chiesto e con questa interrogazione ho gira-
io la domanda al Ministro della pubblica
istruzione ~ se l'iniziativa di riformare i

programmi, sulla cui sostanziale necessità
non posso non essere d'accordo, sia un fatto
a se stante, autonomo, che ha come punto
di riferimento la scuola secondaria superio-
re così come attualmente è strutturata, o
se non la si debba invece inserire ~ e di que~
sto la senatrice Falcucci è convinta quanto
e più di me ~ nel contesto della riforma

I globale della scuola superiore.
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Per quanto riguarda la media dell'obbli-
go, abbiamo seguito una via razionale. La
riforma dei programmi è entrata in vigore
con il presente anno scolastico ed è interve-
nuta quando ormai la scuola media dell'ob-
bligo aveva assunto il suo volto ben delinea-
to di scuola veramente unica, non solo dopo
la legge istitutiva di tanti anni fa, ma an-
che dopo le leggine, che hanno la loro im-
portanza, del 1977 (parlo della 348 e della
517).

Voglio sperare che simile razionale com-
portamento vorremo seguire con maggiore
attenzione e maggiore 'impegno, come richie-
de la dimensione del problema, anche per la
secondaria superiore. Del resto le dichiara-
zioni del Sottosegretario senz'altro confor-
tano questa mia speranza. Pertanto non pos-
so non dichiararmi soddisfatto.

P RES I D E N T E . Segue una inter-
rogazione del senatore Fermariello. Se ne
dia lettura.

P A L A, segretario:

FERMARIELLO. ~ Al Ministro della pub-

blica istruzione ed al Ministro senza porta-
foglio per la ricerca scientifica e tecnolo-
gica. ~ Considerato:

che la Stazione zoologica di Napoli co-
stituisce una delle realtà scientifiche più vi-
tali nel campo delle scienze biologiche;

che la precarietà dei mezzi finanziari a
disposizione dell'istituto rende if!1possibile
una seria programmazione della ricerca che
sola può garantire il raggiungimento di qua-
lificati traguardi;

che la stessa natura privatistjr,a dell'en-
te rende ardua la sua collocazione tra le al-
tre strutture della ricerca e ne intralcia H
necessario coordinamento con i programmi
da queste stabiliti;

che il superamento della grave crisi de-
gli anni scorsi e l'efficienza e la produtti-
vità attuali sono dovuti essenzialmente al-
l'impegno eccezionale del personale ed alla
direzione prestigiosa del professor Monroy,

!'interrogante chiede di conoscere:
quali urgenti iniziative i Ministri com-

petenti intendono adottare, nel pieno rispet-
to delle numerose sollecitazioni parlamenta-

ri, per conseguire l'obiettivo, universalmen-
te ritenuto necessario, della pubblicizzazio-
ne dell'ente;

che cosa si è fatto concretamente fino-
ra, per il potenziamento ed il coordinamen-
to della ricerca di base ed applicata, nella
area napoletana;

quali indicazioni sono state date ai loro
rappresentanti nel consiglio di amministra-
zione dell'istituto, i quali, non si capisce se
per ragioni personali o per direttive politi-
che, sembra che, invece di occuparsi della
soluzione dei problemi che sono alla base
del decollo della Stazione zoologica, impe-
gnano il loro tempo a preparare l'arbitraria
e faziosa sostituzione del direttore.

L'interrogante, aHa stregua di quanto det-
to, ribadisce il fermo convincimento che il
rafforzamento di un delicato e prezioso or-
ganismo, come quello di cui trattasi, può
conseguirsi solo con uno sforzo concorde e
non con rinvii o colpi di mano che, a Napoli,
è illusorio immaginare che sarebbero tollera-
ti senza dare luogo a scontri acuti che ine-
luttabilmente si ripercuoterebbero in manie-
ra negativa su altre organizzazioni culturali
della città.

(3 - 00553)

P RES I D E N T E . Il Governo ha fa-
coltà di rispondere a questa interrogazione.

F A L C U C C I FRA N C A, sottose-
gretario di Stato per la pubblica istruzione.

Le preoccupazioni espresse dal senatore
interrogante sono condivise dal Ministero,
che sta concretamente adoperandosi per una
soluzione soddisfacente e definitiva dei pro-
blemi relativi alla stazione zoologica di Na-
poli.

Come è noto, anche l'ultima legge 5 agosto
1978, n. SOl, che assicura alla stazione zoolo-
gica un contributo annuo di 1.500 milioni.
si è dimostrata inadeguata; il TvEnistero, in-
fatti, ha dovuto, lo scorso anno, erogare un
contributo straordinario in aggiunta a quel-
lo dovuto per legge. Il bilancio di previsio-
ne. per l'anno 1980 ha dovuto essere tagliato
in una quantità di voci. Data la natura pri-
vatistica dell'ente, ogni aumento di contri-
buto dello Stato richiede un atto del Parla-
mento; da ciò la necessità di avviare le pra-
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tiche per la pubblicizzazione con la massima
sollecitudine al fine di non compromettere
l'attività scientifiça dell'istituto.

In tal senso si è n-;.osso il consiglio di am~
ministrazione della stazione zoologica nella
seduta del 15 novembre 1979. Si è subito
costituita una commis~ione formata da com-
ponenti del consiglio di amministrazione e
da un funzionario del Ministero, che ha svol~
to un approfondito studio ed ha presentato
una proposta relativa alle modalità e agli I

eventuali sbo~chi per la glusta collocazione
dell'ente, premessa nec8ssaria per poter av-
viare 10 strumento legislativo che, solo, può
conferire all'ente perwna;:tà giuridica di di-
ritto pubblico.

lln data 14 aprile scorso il consiglio di am-
ministrazione ha proceduto ad un primo esa-
me dei lavori presentati dalla commissione
medesima riservz.ndosi di deliberare, dopo
attenta ed app~"ofondita valutazione, nella
prossima seduta che si svolgerà entro il pros-
simo mese di maggio.

Desidera, ,infine, rendere noto che il con-
siglio di amministrazione, nella seduta del
26 febbraio 1980, ha deliberato di confer-
mar~ alla direzione de~]'istituto il professar
Alberto Monroy.

FER M A R I E L L O . Domando di
parlare.

P RES I D E N T E . Ne ha facoltà.

FER M A R I E L L O . Signor Presi-
dente, onorevole Sottosegretario, onorevoli
senatori, la risposta rornitami dalla senatri-
ce Falcucci mi pare sia positiva, almeno nel-
le intenzioni. Mi si consentirà però un re-
sidL!8 di perplessità in considerazione del
£at~o che della stazione zoologica di Napoli,
qui al Senato, abbiamo parlato spesso sen-
za pera~tro giungere a conclus.ioni defi-
nitive. Anche il problema finanziario è sta-
to risolto parzialmente dal momento che al-
Ja Stazione zoologica è stata fornita una
provvista finar..zhria assai modesta. È evi-
dente che senza un'adeguata provvista finan-
ziaria è impossibile programmare e poten-
zi2xe la ricerca. Questo significa che, finchè
durerà t8!e situazione, non potranno essere
raggiunti qualificati traguardi scientifici.

Debbo poi dire, senatrice Falcucci, che
concordo con lei sul fatto che la questione
fondamentale è quella della trasformazione
della natura dell'ente che oggi è di carat~
tere privatistico. Occorre invece che esso sia
pubblicizzato se si vuole che la sua attività
possa coordinar si con altre strutture di ri~
cerca, come il Consiglio nazionale delle ri-
cerche e con le istituzioni locali.

Come abbiamo detto più volte, a tale fine
occorre una nuova legge. So che all'esame
del consigHo di amministrazione vi è
una proposta di legge. Come ella ha an-
nunciato entro maggio questo testo dovreb-
be essere definito e questa è una buona
notizia. Su questa questione invito il Gover-
no ad avere una presenza attiva non disatten-
dendo ulteriormente un mandato dato più
volte dal Parlamento attraverso precisi ordi~
ni del giorno.

Questo è tanto più grave se si pensi al
fatto che la Stazione zoologica è in crisi dal
1967 e che solo negli ultimi tempi, con l'ap-
porto di Monroy, si è avuto un inizio di ri-
presa. La verità è che la Stazione zoologica
con l'assetto attùale non può più competere
con la moderna ricerca scientifica.

E la cosa è preoccupante perchè trattasi
di un istituto che è vanto non solo di Na-
poli ma del paese. La Stazione zoologica,
che ha 107 anni di vita, nasce infatti come
foro per dibattere le teorie darwiniste. E
le ricerche svolte nel corso di un secolo so-
:GOstate di straordinaria importanza. Dalla
Stazione zoologica sono usciti 10 premi No-
bel. Essa ha rappresentato, fino ad alcuni
dec!;l1ni orsono, il più elevato centro di ri-
cerca biologica d'Italia. Ecco perchè vede-
re questo centro decadere muove ogni co-
scienza civile a reagire.

Occorre affrontare con decisione il pro~
bJerna. Invito perciò il Governo a presentare
in tempi brevi l'annunciato disegno di legge.
In caso contrario mi permetto fin d'ora di
aì1'1uriciare un ~ostro disegno di legge.

P RES I D~E N T E . Lo svolgimento del-
le inte:::-rogazioni è esaurito.

Sospendo la seduta,

(La seduta, sospesa alle ore 18, è ripresa
alle ore 18J45).
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Presidenza del vice presidente C A R R A R O

Programma dei lavori dell'Assemblea per i mesi di maggio e giugno 1980

P RES I D E N T E. La Conferenza dei Presidenti dei Gruppi parlamentari, riu-
nitasi questo pomeriggio con la presenza dei Vicepresidenti del Senato e con !'inter-
vento del rappresentante del Governo, ha adottato all'unanimità, ai sensi dell'articolo
54 del Regolamento, il seguente programma dei lavori del Senato per i mesi di maggio
e giugno 1980:

~ Disegno di legge n. 839. ~ Norme in ma-

teria di ineleggibilità e incompatibilità
con le cariche di consigliere regionale,
provinciale e comunale (approvato dalla
Camera dei deputati).

~ Disegno di legge n. 356. ~ Disciplina
degli effetti delle condanne penali sul-
l'elettorato attivo e sull'accesso al pub-
blico impiego.

~ Disegno di legge n. 490. ~ Assegnazionc

alla Comunità europea del carbone e del-
l'acciaio di entrate supplementari al bi-
lancio operativo per il 1978.

~ Disegno di legge n. 828. ~ Conversione

in legge del decreto-legge concernente di-
sposizioni sui consumi energetici (presen-
tato al Senato - scade il18 maggio 1980).

Disegni di legge nn. 17, 60, 299, 300 e
308. ~ Norme sui contrati agrari (proce-
dura abbreviata di cui all' articolo 81 del
Regolamento) .

~ Disegno di legge n. 457 (con il connesso
disegno di legge n. 160). ~ Istituzione di
una Commissione parlamentare di in-
chiesta sul caso Sin dona (approvato dal-
la Camera dei deputati).

Disegno di legge n. 759. ~ Finanziamento
del 3° censimento generale dell'agricol-
tura, del 12° censimento generale della po-

polazione, del censimento generale delle
abitazioni e del. 6° censimento generale
dell'industria, del commercio, dei servizi
e dell'artigianato.

~ Disegno di legge n. ... ~ Conversione

in legge del decreto-legge recante il ter-
mine per l'adempimento dell'obbligo del-
la installazione dei misura tori meccanici
occorrenti per l'accertamento quantita-
tivo dei prodotti petroliferi (presentato

alla Camera dei deputati - scade il 14
maggio 1980).

~ Disegno di legge n. ... ~ Conversione

in legge del decreto-legge recante norme
per la regolazione del mercato interno

dei prodotti ottenuti dalla distillazione
del vino (presentato alla Camera dei de-

putati - scade ill8 maggio 1980).

~ Disegni di legge nn. 20, 55 e 110. ~ Or-

dinamento della giurisdizione ammini-
strativa e del personale di segreteria ed
ausiliario del Consiglio di Stato e dei
TAR (procedura abbreviata di cui all'ar-

ticolo 81 del Regolamento).

I
i
!
I

!
!

I

~ Disegno di legge n. 813 (ed altri connes-

I si). ~ Nuovo assetto retributivo-funzio-

I

naIe del personale civile e militare dello

I Stato (dalla sede redigente - per la sola

I
votazione finale).

I
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~ Disegno di legge n. 807. ~ Delega al
Governo per la ristrutturazione dei servi-
zi di assistenza al volo.

~ Disegno di legge n. 794. ~ Ulteriori fi-

nanziamenti per l'opera di ricostruzione
nelle zone del Belice distrutte dal terre-
moto del gennaio 1968.

Disegni di legge nn. 292-bis, 467, 781, 783
e 798. ~ Anagrafe patrimoniale dei par-
lamentari e norme sul finanziamento dei
partiti politici.

~ Disegno di legge n. 359. ~ Provvedimenti

urgenti per l'Istituto per la ricostruzione
industriale - IRI per l'anno 1979.

~ Disegno di legge n. 360. ~ Provvedimen-

ti urgenti per l'Ente partecipazioni e fi-

nanziamento industria manifatturiera -
EFIM per l'anno 1979.

. ~ Disegno di legge n. 419. ~ Provvedimenti

straordinari per il risanamento finanzia-
rio degli enti di gestione delle parteci-
pazioni statali e delle società da loro
controllate per il triennio 1979-1981.

~ Disegno di legge n. 496. ~ Piano sanita-

rio nazionale per il triennia 1980-1982.

~ Disegno di legge n. 524. ~ Modificazioni

alle disposizioni sulla nomina del conci-
liatore e del vice pretore, sul procedi-
mento dinanzi al conciliatore e sulla
competenza per valore del pretore e del

conciliatore.

~ Disegno di legge n. 554. ~ Delega al Go-

verno ad emanare norme per l'attuazione
delle direttive della Comunità economi-
ca europea.

~ Disegno di legge n. 702. ~ Provvedimenti

urgenti per la costruzione e l'esercizio
delle centrali termoelettriche convenzio-
nali.

~ Disegno di legge n. 655 (ed altri con-

nessi). ~ Norme sul contenimento' dei
consumi energetici e sull'utilizzazione
dell'energia solare.

Disegno di legge n. 581. ~ Tutela giuri-
sdizionale dei dipendenti del pubblico
impiego.

Disegno di legge n. 582. ~ Modifiche alle
norme vigenti in materia di ricorso
straordinario e di consultazione del Con-
siglio di Stato.

Disegno di legge n. 583. ~ Delega al Go-
VE'TnO per l'emanazione di norme sul
procedimento dinanzi ai TAR ed al Con-
siglio di Stato.

~ Disegno di legge n. 400. ~ Norme in

materia di rapporti tra società e sportivi
professionisti.

~ Disegno di legge n. 334. ~ Norme sui

servizi antincendi negli aeroporti e sui
servizi di supporto tecnico del Corpo na-
zionale dei vigili del fuoco.

Disegno di legge n. 409 (ed altri con-
nessi). ~ Riordinamento del credito
agrario.

~ Disegno di legge n. 688. ~ Conferma o

annullamento delle gestioni dei fondi al
di fuori del bilancio autorizzate in base
a leggi speciali.

~ Disegni di legge nn. 665 e 427. ~ Modi-

fiche alla legge 1° dicembre 1956, n. 1426,
sui compensi spettanti ai periti, consulen-
ti tecnici, interpreti e traduttori per le
operazioni eseguite a I1ichiesta dell'auto-
rità giudiziaria.

~ Disegno di legge n. 253. ~ Gestione de-

gli organismi che nell'ambito delle For-
ze armate espletano attività di protezio-
ne sociale.

(Procedura abbreviata di cui all'artico-
lo 81 del Regolamento)
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~ Disegno di legge n. 760 ~ Organici dei

sottufficiali e dei militari di truppa del-
l'Arma dei carabinieri.

~ Disegno di legge n. 250. ~ Delega al Go.

verno per dare attuazione alle direttiiVe
CEE concernenti il diritto societario e
i mercati mobiliari.

~ Disegno di legge n. 18. ~ Concessione

di un contributo all'Associazione «Gu-
glielmo Marconi ».

~ Disegno di legge n. 137. ~ Norme sul

riconoscimento del servizio prestato pri-
ma della nomina in ruolo del personale
insegnante.

~ Disegno di legge n. 139. ~ Contributo

per il funzionamento degli orti botanici
e dei musei delle scienze.

~ Disegno di legge n. 432. ~ Modifica al

decreto del Presidente della Repubblica
31 ottobre 1975, n. 970, concernente nor-
me in materia di scuole aventi partico-
lari finalità.

~ Disegno di legge n. 653. ~ Attuazione

di studi e rilevazioni di mercato in re-
lazione al piano agricolo alimentare.

~ Disegni di legge nn. 213, 288 e 680. ~

Disciplina della piscicoltura e della pesca
nelle acque interne e inquadramento giu-
ridico di alcune attività agricole.

~ Disegno di legge n. 617. ~ Agevolazioni

prev:idenziali a favore dei lavoratori agri-
cOlli occupati nelle zone -colpite da cala-
mità atmosferiche.

~ Disegno di legge n. 464. ~ RevisilOne del
la disciplina della invalidità pensionabile.

~ Disegno di legge n. 756. ~ Adeguamento
operativo della Guardia di finanza per
la lotta all'evasione fiscale.

~ Disegni! di legge nn. 711, 179 e 209.
Norme generali sui parchi nazionali e
le altre riserve naturali.

~ Disegni di legge nn. 811 e 439. ~ Dispo-

sizioni per la difesa del suolo e per il
governo delle acque.

~ Ratifiche di accordi internazionali.

~ Autorizzazioni a procedere in giudizio.

~ Mozioni.

~ Interpellanze ed interrogazioni.

Essendo stato adottato all'unanimità, il suddetto programma ha carattere definitivo.
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Calendario dei lavori dell'Assemblea per il periodo dal 23 aprile al 9 maggio 1980

P RES I D E N T E. Nel corso della stessa riunione la Conferenza dei Presidenti
dei Gruppi parlamentari ha adottato all'una.limità, ai sensi dell'articolo 55 del Regola~
melnto, il seguente calendario dei lavori dell'Assemblea per il periodo dal 23 aprile al
9 maggio 1980:

~ Disegno di legge n. 292~B. ~ Legge finan-

ziaria (approvato dal Senato e modificato
dalla Camera dei deputati).

Giovedì 24 » (antimeridiana)
(h. 9)

~ Disegno di legge n. 293. ~ Bilancio di pre-

visione dello Stato per l'anno finanziario
1980 e bilancio pluriennale per il triennio
1980-82 (esame degli articoli e votazione
finale).

Mercoledì 23 aprile (pomeridiana)
(h. 16)

~ Disegno di legge n. 821. ~ Conversione in

legge del decreto-legge concernente inter-
venti in favore dei pubblici servizi auto~
mobilistici locali (presentato al Senato -
scade il18 maggio 1980) (esame dell'arti-
colo unico e votazione finale).

L'esame degli articoli e la votazione finale del disegno di legge n. 293 (bilancio del-
lo Stato) potranno essere effettuati entro giovedì 24 nella ipotesi che il Senato approvi
senza modifiche la legge finanziaria nel testo trasmesso dalla Camera dei deputati; nel-
l'ipotesi che la legge finanziaria sia modificata dal Senato e venga definitivamente ap-
provata dalla Camera dei deputati nella serata di giovedì 24, il Senato potrà essere con-
vocato per sabato 26 aprile, in seduta antimeridiana, per l'approvazione del bilancio.

Il bilancio, infatti, dovrà essere trasmesso senza indugio alla Camera, affinchè que-
sta possa discuterlo e approvarlo nei giorni 28 e 29 aprile, lasciando la giornata del 30
aprile ~ ultimo giorno utile a norma dell'articolo 81 della Costituzione ~ a disposizione
del Senato, nel caso che la Camera modifichi il bilancio medesimo.
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Martedì 6 maggio (antimeridiana)
(h. 10) I

I(

» (pomeridiana)
(h. 17)

» »

Mercoledì 7 » (pomeridiana)
(h. 16)

(la mattina è riservata alle

~'er111t{'d~lle Commissioni)

Giovedì » (pomeridiana)
(h. 17)

8

(la mattina è riservata alle
riunioni dei Gruppi parla-
mentari)

Venerdì » (antimeridiana)
(h. 10)

9

» (pomeridiana)
(h. 17)

» »

~ Disegno di legge n. 839. ~ Norme in ma-
teria di ineleggibilità e incompatibilità
con le cariche di consigliere regionale,
provinciale e comunale (approvato dalla
Camera dei deputatt).

~ Disegno di legge n. 356. ~ Disciplina de-

gli effetti delle condanne penali sull' elet-
torato attivo e sull'accesso al pubblico
impiego.

~ Disegno di legge n. 490. ~ Assegnazione

alla Comunità europea del carbone e del~
l'acciaio di entrate supplementari al bi-
lancio operativo per il 1978.

~ Disegno di legge n. 828. ~ Conversione

in legge del decreto-legge concernente di-
sposizioni sui consumi energetici (presen-
tato al Senato - scade il18 maggio 1980).

~ Autorizzazioni a procedere in giudizio
(Doc. IV, nn. 17, 25, 26, 27 e 28).

~ Disegni di legge nn. 17, 60, 299, 300, 308.
~ Nonne sui contratti agrari (procedura

abbreviata di cui all'articolo 81 del Rego-
lamento).

~ Disegno di legge n. 457 (con il connesso

disegno di legge n. 160). ~ Istituzione di
una Commissione parlamentare d'inchie-
sta sul caso Sindona (approvato dalla
Camera dei deputah).

Ai sensi del succitato articolo 55 del Regolamento, detto calendario sarà distribuito.

Autorizzazione alla relazione orale per il
disegno di legge finanziaria 1980

P RES I D E N T E. In base al calen-
dario dei lavori di cui si è testè data let-
tum, la !egge finanziaria sarà iscritta all'or-
dine del giorno della seduta di domani

23 aprile. Poichè l'esame di detto disegno
di legge è tuttora in corso presso la com-
petente Commissione, è necessario accor-
dare alla Commissione stessa l'autorizzazio-
ne a riferire oralmente all'Assemblea.

Se non vi sono osservazioni, così rimane
stabilito.
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Annunzio di mozione

P RES I D E N T E. Invito il senatore
segretario a dare annunzio della mozione per-
venuta alla Presidenza.

P A L A, segretario:

COLAJANNI, BACICCHI, MIANA, BERTO-
NE, MILANI Giorgio, ROMEO, ANGELIN,
BONDI, FELICETTI, FRAGASSI, paLLIDO-
RO, URBANI. ~ Il Senato,

considerato che i mutamenti avvenuti
nel mercato delle fonti di energia rendono
inattendibili le previsioni a suo tempo for-
mulate nel piano energetico nazionale;

constatate le inadempienze del Governo
nel dare attuazione alle direttive approvate
dal Parlamento;

rilevata la necessità di definire e coor-
dinare le politiche per la conservazione del-
l'energia e di comprendere nel piano ener-
getico l'insieme delle misure che riguar~
dano l'energia stessa;

rilevata, altresì, l'urgenza di decisioni
che, anche se di effetto differito nel tempo,
debbono essere prese rapidamente perchè
possano avere efficacia,

impegna il Governo a modificare il piano
energetico nazionale secondo le direttive se-
guenti:

1) dare nel piano energetico il necessario
risalto alle politiche di conservazione, e in
particolare prevedere:

a) l'ulteriore affinamento degli standards
per l'isolamento termico dei nuovi edifici e
l'incentivazione dell'isolamento del patrimo-
nio edilizio esistente e della solarizzazione
passiva, mettendo in grado i comuni, nelle
leggi di trasferimento della finanza locale,
di esercitare il necessario controllo;

b) l'introduzione di controlli pubblici sul-
le caratteristiche di consumo di energia di
una serie di prodotti e l'incentivazione della
ricerca finalizzata ai risparmi di energia nei
prodotti e nei processi produttivi;

c) il finanziamento di iniziative degli Enti
locali e delle Regioni per l'utilizzazione di
fonti di calore che attualmente va disperso;

d) il miglioramento dell'efficienza del si-
stema dei trasporti, favorendo lo spostamen-
to del trasporto merci verso la ferrovia, pre-

vedendo la chiusura dei centri storici al tra-
, sporto individuale privato ed il potenzia-

mento del trasporto pubblico urbano e pro-
muovendo accordi per una regolamentazione
dell'orario di lavoro che favorisca una mi-
gliore utilizzazione dei mezzi di trasporto;

2) adottare una poHtica di prezm e ta~
riffe che favorisca l'uso più razionale delle
singole fonti di energia ~ gas per ust civi-
li e tecnologici, olio combustibile e carbone

I

per la produzione di caloTe nell'industria
e distillati leggeri per la trazione ~ disin-

centi'Vando gli usi termici dell'energia elet-
trica, e, in tale quadro, assumere la costru-
zione di una rete per La distribuzione di gas
naturale per gli usi civili nel Mezzogiorno
come uno degli obiettivi prioritari del prano;

3) adottare provvedimenti per la forma-
I

l'Jione di riserve strategiche e predisporre mi.
sure per :H contingentamento da applicare
in caso di grave crisi di approvvigionamento;

4) incentivare la ricerca e lo sviluppo
in materia di fonti alternatdve, finanziando
le ricerche geotermiche e la distribuzione

I di fluidi a bassa entalpia, e la ricerca tecno-
logica nell'energia solare e biotermica, sta-
bilendo un programma di ricerca e svilup-
po per l'utilizzazione delle fonti nazionali
di combustih1H solidi ed incentivando le uti-
lizzazioni, già possibili allo stato attuale del-
la tecnologia, di tutte le fonti ninnovabili
di energia;

5) porsi come obiettivo il limite massi~
mo di 100~110mt per l'utilizza7Jione di greg-
gio nel consumo energetico nazionale e svi-
luppare con impegno particolare iniziative
in tutte le direzioni possibili per la forni-
tura di gas naturale;

6) sfruttare tutte le disponibilità di ener-
gia idroelettrica economicamente Tedditive
anche in utilizzazione congiunta ed accelera-
re la trasformazione a carbone di centrali
ad o!io combustibile, predisponendo, d'intesa
con le Regioni, i relativi programmi di in-
frastrutture;

7) accelerare il programma di nuove
centrali a carbone e turbogas, nel rispetto
della legislazione esistente, per consentire
di fronteggiare il deficit di potenza prevedi-
bile per il 1985;

8) applicare coerentemente, per gli ap-
provvigionamenti di combustibHe, la politi-
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ca degli accordi a livello statale con i Paesi
produttori e promuovere in sede 'comunita~
ria iniziative per una trattativa con gli Sta-
ti produttori e per l'unificazione del mer~
cato dei prodotti petroliferi;

9) realizzare entro il 1990 4.000 MW di
centrali nucleari, oltre a quelle già in co-
struzione, identificando i siti, con il con-
corso degli Enti locali e delle Regioni, con
11massimo di sicurezza che la ricerca te:cno-
logica in continuo progresso può garanti-
re, ed aggiornando i sistemi di sicurezza,
ogni volta che sia possibile, in corso di co-
struzione; definire in tempi brevi, anche al
fine della sicurezza, la filiera unica degli
impianti nucleari e .riservare all'Enel la fun-
zione di progettista; proseguire, allo stesso
fine, nella ricerca, nello studio e nella spe-
rimentazione dei reattori veloci (anche in
collaborazione con Paesi stranieri);

10) assicurare un riesame biennale, da
parte del Parlamento, del programma ener-
getico nazionale, aggiornandolo, con la par-
tecipazione delle comunità locali, delle Re-
gioni e delle forze sociali e culturali, nelle
previsioni del bilancio energetico, negli obiet-
ti:vi di conservazione e nella definizione del-
le politiche;

Il) provvedere al coordinamento de!1e
decisioni esecutive con una precisa respon-
sabilità politica in seno al Governo, cui ri-
condurre tutte le competenze in materia di
direttive e controllo, per gli approvvigio-
namenti di combu~tibile, l'energia elettrica,
i prezzi e le tariffe, la ricerca applicata e
le incentivazioni in materia di risparmio
energetico;

12) assicurare in ogni momento decisio-
nale il pieno rispetto di procedure che ren-
dano possibile alle comunità locali la pro-
pda partecipazione, assicurando !'identifi-
cazione di una sede competente a decidere
in ultima istanza.

(1 - 00034)

Annunzio di interrogazioni

P RES I D E N T E. Invito il senatore
segretario a dare annunzio delle interrogazio-
ni pervenute alla Presidenza.

P A L A, segretario:

DE GIUSEPPE. ~ Al Presidente del Con-
siglio dei ministri. ~ Per conoscere la va-
lutazione del Governo in merito allo sciope-
ro proclamato a Genova da CGIL, CISL e
UIL ~ per il trasferimento, a seguito dell'av-
venuta promozione, del colonnello di pub-
blica sicurezza Franco Forleo ~ ed alla di-
chiarazione di Luciano Lama che «un diri-
gente sindacale, come è il colonnello Forleo,
non possa essere rimosso senza che questo
avvenga dopo un discorso con il sindacato ».

(3 - 00643)

Interrogazioni
con richiesta di risposta scritta

PINTO. ~ Al Ministro dell'industria, del
commercio e dell' artigianato. ~ Per cono-
scere se non ritiene di dover intervooke per
consentire il servizio di erogazione di energia
elettrica, senza oneri per gli interessati, an-
che in favore di cittadini che vivono in grup-
pi di abitazioni in campagna.

Il provvedimento CIP n. 949 dell'Il novem-
bre 1979, a giudizio dell'interrogante, non
può essere ritenuto ancora valddo perchè, al-
lo stato attuale, non risulta giustificato che vi
possano essere discriminazioni tra cittadini
che hanno avuto la fortuna di essere nati e di
vivere in centri abitati e cittadini che hanno
avuto lo sfol1tuna di nascere e di dover vivere
in campagna.

L'interrogante chiede, pertanto, al Ministro
di intervenire per riportare la norma ad un
riesame da parte del CIP perchè sia più
aderente a1la situazione sociale del Paese.

(4.00999)

BARSACCHI. ~ Al Ministro dei lavori pub~
bliei. ~ Premesso:

che il tratto dello via Aun;,lia, in dire-
zione nord, compreso tra l'uscita delle due
autostrade (Genova-Livorno e Viareggio-Luc-
ca) e !'inizio della via di scorrimento, alle ex
curve di Motroni nel comune di Pietrasan-
ta, in Versilia, sopporta attualmente un traf-
fico intenso e pericoloso;

che il predetto tratto della via Aurelia
costituisce una vera e propria strozzatura
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per il traffico in direzione nord, in uscita
dalle suddette autostrade;

che va a servire una vasta zona del ter-
ritorio versiliese comprendente Lido di Ca.
maiore e Marina di Pietrasanta;

ohe a questo va aggiunto il traffico lo-
cale che prosegue, ancora in d~['ezione nord,
per raggiungere Forte dei Marmi ed oltre; .

che è ormai urgente alleggerire tale trat-
to della via Aurelia costruendo una varian-
te ad essa, proprio tra l'uscita delle due
autostrade e !'inizio della via di scorrimento;

che questa variante,' w.à proposta. al-
l'ANAS e prevista nei piani regola tori gene-
mli dei comuni di Camaiore e di Pietra-
santa, costituirebbe il naturale prolunga-
mento verso nord della variante Aurelia esi-
stente tra Torre del Lago e Viareggio e p0-
trebbe, affianoandosi all'autostrada Genova-
Livorno, innestarsi nella via di scorrimento
per raggiungere, attraverso il comune di Pie-
trasanta, la via provinciale tra Queroeta e
Forte dei Marmi;

che in tal modo la via di scorrimento
collegata al casello autostradale VersiHa.
oggi soV'radimensionata per il traffico che
assorbe, potrebbe ottenere un logico adegua-
mento ad un carico di traffico corrisponden-
te alle sue reali possibilità;

che raggiungendo la variante in parola
i 4.900 metri di lunghezza ed essendo neces-
sario qualche viadotto di modesta portata,
presenterebbe costi evidentemente contenuti;

che certamente la realizza2'JÌone di que-
sto tratto di nuova strada non risolvocebbe
il problema globale della variante Aurelia
fino a Massa Carrara, ma risolverebbe il
problema dell'attraversamento nord-sud del
traffico locale in una delle zone più conge-
stionate della costa versiliese e recuperereb-
be ad un traffirc'O scorrevole n'Ord-sud anche
un tratto di strada di circa 5 chilometri (la
vila di scorrimento), attualmente sottouti-
lizzato,

!'interrogante chiede di conoscere se il
Ministro non intende provvedere alla costru-
zione, tramite l'ANAS, della variante alla via
Aurelia compresa tra l'uscita delle autostra-
de Genova-Livorno e Viareggio--Lucca, nel
comune di Viareggio, e l'i11lizio della via di
scorrimento alle ex curve di Motroni, nel
c'Omune di Pietrasanta, allo scopo di elimi-'

nare la pericolosa congestione del traffico
stradale esistente nella predetta zona e di
recuperare il tratto di Aurelia in questione
a funzione di asse portante di un sistema
urbano di residenze e servizi che si sta de-
lineando.

(4 - 01000)

Interrogazioni da svolgere in Commissione

P RES I D E N T E. A norma dell'ar-
ticolo 147 del Regolamento, l'interrogazione
n. 3 - 00634, del senatore Romei, sulle sedi
INPS in provincia di Cosenza, sarà svolta
presso 1'11" Commissione permanente (Lavo-
:'0, emigrazione, previdenza sociale).

Ordine del giorno
per la s"duta di mercoledì 23 aprile 1980

P RES I D E N '[ 12. Il Senato tornerà
a riunirsi in 3èduta pubblica domani, mer-
co]edì 23 aprile, aile ore 16, con il seguente
ordine de] giorno.

1. Discussione dei disegni di legge:

l. Disposizioni per la formazione del
bilancio annuale e pluriennale dello Stato
(legge finanziaria J980) (292-B) (Approva-
to dal Senato e modi/icato dalla Camera
dei deputati) (Relazione orale).

2. Bilàncio di previsione delJo Stato per
l'anno finanziario 1980 e bilancio plurien-
naIe per i] triennio 1980-1982 (cwmpren-
sivo delle note di variazioni con~enute ne-
gli stampati 293/bis, 293/ter, 293/quater
e 7,93/qui11.quies) (293).

Il. Seguito della discussione del disegno di
legge:

Conversione in legge del decreto-legge
13 marzo 1980, n. 67, concernente inter-
venti in favore dei pubblici servizi auto-
mobiJistici locali (821).

La seduta è tolta alle ore 19.

Dott. ADOLFO TROISI
Direttore Generale

Incaricato ad tntertm della direzione del
Servizio dei resoconti parlamentan


